

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR. José M^a Sanchez G.

Hæc est victoria quæ vincit mundum, fides nostra.
1^a Joan V, 4.

San José, miércoles 20 de Noviembre de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S. NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

CONDICIONES.

Suscripción por mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
" atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO.

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política.)

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la su prema inspección.

(Art. 52 *ibidem*.)

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*.)

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*.)

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*.)

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

[Art. 37 *ibidem*.]

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

[Art. 19 *ibidem*.]

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongán la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XII.

CALENDARIO.

NOVIEMBRE. Este mes tiene 30 días

Miérc. 20.—San Félix de Valois, confesor, san Agapito y san Octavio, mrs., san Dacio, ob. y san Edmundo, rey de Inglaterra, mártir.

"LA UNION CATOLICA."

ENSAYO

sobre la doctrina liberal.

Tal es el título de un libro que acaba de publicarse en Bogotá y de que es autor un ilustrado sacerdote, el Doctor don Rafael M. Carrasquilla, Rector del Colegio del Rosario y miembro distinguido de la Academia Colombiana, correspondiente de la Española de la Lengua.

De esa obra—de seguro interesantísima—no conocemos más que el prólogo, que hemos leído en *El Orden*, importante periódico de la metrópoli colombiana, y que nos complacemos en insertar á continuación, seguros de que con ello agradaremos á nuestros amables lectores.

AL QUE LEYERE.

Priva en nuestro siglo un sistema de doctrinas, á un mismo tiempo religiosas, sociales y políticas, tan halagadoras y aparentemente razonables, que han tenido la fortuna de verse defendidas por innumerables partidarios, entre los cuales se cuentan hombres de elevada inteligencia y de relevantes dotes de carácter. Tal sistema ha tomado forma en una vasta y poderosa agrupación, por todos los países cultos difundida, y organizada conjuntamente como escuela filosófica y como partido político. Su influencia se ha hecho sentir poderosa y eficaz en todo el orbe civilizado, hasta tal punto que la historia suya se confunde con la del siglo que va á terminar.

Dicha escuela es el Liberalismo.

Tanta boga han alcanzado sus teorías y á tal punto han logrado impresionar aun á los mismos que las combaten, que hasta hace pocos años habría parecido reprensible, y aun escandaloso, que un sacerdote católico escribiera un estudio sobre el Liberalismo; y no sería extraño que, aun ahora, alguien, al leer el título de este opúsculo, nos condenara por tratar de puntos ajenos al encargo que de la Iglesia tenemos recibido.

Permítasenos abogar por nuestra conducta. El sacerdote puede estudiar todos los problemas científicos que interesan al entendimiento humano; y le es lícito impugnar las doctrinas que no estime verdaderas, con dos condiciones: que no se aparte de las enseñanzas de la fe, y que en la disputa no viole los preceptos sagrados de la viridad.

El Liberalismo es, ante todo, escuela filosófica; y menguada idea se forman de él los que sólo lo consideran

como partido político. Si él lucha por gobernar, no lo hace sino como medio de poner en planta sus ideales; y no se explicaría la semejanza de todos los partidos liberales del mundo, si sólo se los mirara como agrupaciones ávidas de alcanzar el poder para determinados fines de un momento. Las necesidades políticas varían de nación á nación y de año en año: el Liberalismo, á pesar de presentar matices diversos, es uno en sustancia en todas las comarcas y á través del siglo entero en que vivimos; y en esa unidad ha consistido su fuerza y poderío.

Puede, en consecuencia, el sacerdote estudiar el sistema liberal é impugnarlo, con el mismo derecho con que le es dado combatir á Descartes, á Hegel ó á Rosmini. ¿Quién ha censurado en Europa á Balmes, calificándolo de profanador de su sacerdocio, porque refutó la hipótesis de las ideas innatas; ó al Padre Libertore porque no admite la teoría de los átomos y prefiere la de la materia y la energía?

Mas si se añade que las máximas liberales no se refieren á la metafísica sino á la filosofía moral, y colindan, por consiguiente, con las verdades que el clero tiene misión especial de predicar, se comprenderá que el Liberalismo no puede ser para el sacerdote asunto indiferente. Hay más aún. Si la Sede Apostólica, columna de la verdad, órgano infalible de Dios, ha enseñado la falsedad de algunas de las doctrinas liberales, y el clero ve imbuidos en ellas á muchos hombres de buena fe, honrados y piadosos, según la frase de Pío IX, se llegará, nos parece, á la persuasión de que estudiar el Liberalismo puede llegar á ser para el clero católico, ya no derecho legítimo, sino deber ineludible.

No se nos oculta que un estudio sobre la materia indicada presenta dificultades y tropiezos que no se encuentran al discurrir sobre otros sistemas filosóficos. Ha encarnado éste en un partido numeroso, y se corre el peligro de alborotar en los lectores la pasión política, la más ciega y acaso la más vehemente que se alberga en el corazón humano. El rozarse este asunto con las enseñanzas teológicas lo hace particularmente delicado y quebradizo. Es proverbial la prudencia de la Iglesia Romana al aprobar ó condenar las doctrinas de los hombres. En tales materias tan peligroso es torcer á la derecha como á la izquierda; y tan herejes fueron los pelagianos que negaron la necesidad de la gracia divina para las obras sobrenaturales, como los jansenistas que no admitían el libre albedrío. El Concilio Vaticano anatematizó la doctrina de que la sola razón basta al hombre, y la teoría de que la razón

no alcanza, sin la revelación, ni á conocer la existencia de Dios.

Para evitar el primer escollo, hemos procurado escribir este opúsculo con absoluta serenidad de espíritu, sin combatir á los hombres sino las ideas, y acordándonos de que la caridad obliga más al sacerdote para con los que yerran. La dificultad misma que el teólogo halla para tratar con exactitud rigurosa de estas materias, le hace entender que tienen disculpa al errar los simples fieles para quienes son libro cerrado las teológicas disciplinas.

A fin de orillar la segunda de las dificultades apuntadas, hemos procurado, en la parte dogmática de nuestro asunto, no apartarnos un ápice de las enseñanzas de la Sede Apostólica, especialmente de las contenidas en las encíclicas del Sumo Pontífice reinante. La aprobación que se ha dignado dar á este humilde trabajo el prudente y docto Arzobispo de Bogotá, aleja de nuestro ánimo el temor de haber errado contra la fe de la Iglesia nuestra madre.

Por lo dicho se entenderá que el presente escrito va dirigido principalmente á los liberales que reconocen y acatan el magisterio infalible de la Sede Apostólica. Poca impresión podrán hacer argumentos de autoridad sobre personas que no admiten la revelación; no obstante, abrigamos la esperanza de que aun á los liberales incrédulos pueda hacerlos meditar el hecho de que condene las máximas de su escuela el actual Jefe de la Iglesia, cuya autoridad divina niegan los racionalistas, pero reconociéndole que es, por el genio, la ciencia, el tino, la prudencia exquisita y la alteza de miras, una de las mayores y más puras glorias de nuestro siglo.

Pudiera ser nuestro modesto escrito útil para otras clases de personas. Hay no pocos católicos deseosos de confutar en sus conversaciones las doctrinas liberales y de contribuir á la benéfica labor de ilustrar los entendimientos ofuscados; pero suelen ignorar cuáles son las teorías reprobadas por la Iglesia, cuál su enseñanza sobre aquellas materias, y cuáles los argumentos de fe y de razón con que deben combatir el Liberalismo. Esos tales luchan "como quien tira golpes al alre", *quasi aërem verberans* (1), según la pintoresca frase de san Pablo.

Otros católicos, más celosos que ilustrados, poniendo en olvido lo que arriba insinuamos de que tan peligroso es, en materia de doctrina católica, apartarse á la derecha como á la izquierda, reprueban como anti-católicas cuantas opiniones oyen profesar á los liberales. No les negamos el derecho de repugnar tales opiniones y

(1) I. Cor., IX, 26.

combatirlas vigorosamente—y nosotros mismos hemos de confesar que nos parecen falsas, humanamente hablando, todas las teorías liberales—pero es preciso no condenar, en nombre de la fe y de la Iglesia, sino lo que se opone á la fe y lo que la Iglesia ha reprobado.

Finalmente, hombres hay detestadores del nombre liberal, que á insulto tomarían el que liberales se los apellidara; servidores entusiastas del partido político que entre nosotros se opone al Liberalismo, y, que, no obstante, profesan, sin saberlo, algunos de los principios liberales condenados por la Iglesia. Semejantes personas hacen, aunque sin pretenderlo, mayor perjuicio á la causa católica que los enemigos declarados; porque difunden y propagan doctrinas peligrosas ó dañinas entre los creyentes, escudándose con el título que llevan y con la guerra que, en otros terrenos, hacen al partido liberal.

Rogamos á los miembros de este último partido que recuerden que uno de los principios de su filosofía es la tolerancia con las ajenas creencias. Hoy pedimos que se nos aplique esa teoría. No se prive al sacerdote lo que aun á los reos atroces se concede; y no se nos condene por este opúsculo sin haberlo leído. Tenemos derecho, aun de parte de los que nos nieguen toda autoridad, al respeto que infunde un trabajo emprendido y realizado de buena fe y con el único propósito de hacer el bien.

Si este humilde escrito que entregamos á la publicidad logra disipar en una sola alma honrada preocupaciones contrarias á la doctrina de la Iglesia, nos creemos ricamente premiados por el esfuerzo realizado y por las censuras que este libro nos atraiga.

Bogotá, Agosto: 1895.

Honor bien merecido.

Un buen céfirillo, alimentado de sentimientos de justicia en favor de la humanidad y de la patria, con vista de actos administrativos en beneficio de la moral pública, ha hecho percibir en esta capital que el señor Gobernador de la provincia de Cartago, se esfuerza mucho para que en su jurisdicción se conserven puras las buenas costumbres, impidiendo la vagancia y otros abusos trascendentales y escandalosos. Bien merece el señor don Demetrio Tinoco el nombre de muy buen empleado y benefactor, y por esta bella condición moral, tiene justo derecho al aprecio del país en general.

Reciba, pues, la enhorabuena de sus compatriotas, como la antigua capital nuestros respetos.

GACETILLAS.

Incendio.—Anteanoche fué alarmada nuestra vecindad con la noticia de que se había incendiado la colchonería del señor Fornieri. Por fortuna el fuego pudo extinguirse prontamente, gracias á la actividad con que la policía y los vecinos acudieron á ello. Parece que un niño con una vela dejó prender por descuido un poco de paja. Se quemó ésta y sufrió algo la cocina de la casa, pero la pérdida no es de mucha consideración. El señor Fornieri está ausente, y la pobre señora, que tiene varios niños,—dos de

ellos gemelos en la lactancia—sufrió un susto que apenas puede imaginarse, y del que no se ha repuesto todavía.

San Ramón.—Para la apertura de una calle en el distrito de Santiago Norte se ha levantado un detalle que ha recibido la aprobación del Poder Ejecutivo.

Grecia.—El Gobierno ha aprobado asimismo varios detalles para la composición de caminos en el cantón de Grecia.

Puntarenas.—El Doctor don Martín Bonnell, Médico del pueblo de aquella Comarca, ha emitido el informe correspondiente á los dos últimos meses. Es satisfactorio en general el estado sanitario del puerto.

El Hospital no ha recibido todavía ninguna de las mejoras que reclama, las que se esperan de la nueva Junta.

El Presidio de San Lucas carece de una enfermería; los salones en que duermen los reos, confundidos los sanos con los enfermos, carecen de las necesarias condiciones de luz, ventilación y asé, lo que los constituye en focos de peligro para todos los habitantes de la isla. Es de desear que el Supremo Gobierno mande practicar cuanto antes las reparaciones convenientes, para la salud y la vida de los que allí tienen que permanecer, ora por pena ó ya en la guarda de los reos.

Viruela.—Según informe del Médico del pueblo de Aserri, Doctor don D. Parreño, en el barrio de San Juan de Dios de Desamparados hay dos casos de viruela, en plena evolución, y ya otros niños han tenido la misma enfermedad, aunque de carácter benigno.

De Cartago.—El estimable Doctor don José María Jiménez sigue mejor, noticia que consignamos con gusto, deseando que sea rápido su restablecimiento.

Fuera de peligro se encuentra ya la señora madre de nuestro amigo don Fernando Zamora, lo que celebramos.

El Presbítero don José de Jesús Barquero murió en la ciudad de Cartago el viernes último. Era uno de nuestros más ancianos sacerdotes, y justamente apreciado. Enviamos á su estimable familia nuestro pésame.

Señores Scott y Bowne, New York.

Hace algunos años que vengo usando en mis enfermos la preciosa medicina conocida con el nombre de "Emulsión de Scott" en diferentes casos de consunción y en la convalecencia de muchas enfermedades agudas, como la fiebre tifoidea, neumonía, difteria, etc., etc. Igualmente he tenido oportunidad de hacer uso de la misma preparación de una manera más general, en el Hospital de Caridad para mujeres, en la tisis, escrófula, etc., etc., y siempre he obtenido de su empleo los más brillantes resultados; creyéndome autorizado para asegurar que la "Emulsión de Scott" es un agente maravilloso y eficaz para combatir enérgicamente esos estados consuntivos engendrados por muchas enfermedades fuera de su período de agudeza.

S. NARCISO DE LA ROSA (Caracas).

Médico Cirujano de la Ilustre Universidad Central de Venezuela y ex-médico cirujano del Hospital de Caridad para Mujeres de Caracas.

Noticias por cable.

NEW YORK 15.

Un diplomático manifestó al corresponsal del *Herald* en San Petersburgo que los últimos acontecimientos en Oriente contribuyeron á mejorar las relaciones entre Inglaterra y Rusia y que esta circunstancia es la clave de la situación.

LONDRES, 15.

Un despacho de Constantinopla para *La Gaceta de Colonia* dice que todos los profesores cristianos armenios residentes entre Erzerum y Trebison han sido asesinados; otro despacho de Constantinopla avisa que los profesores cristianos armenios están atemorizados debido á la actitud de los Kurds. Un telegrama al *Daily News* anuncia que Austria ha propuesto que ninguna potencia interviniera en asuntos de Oriente sin el consentimiento de las demás potencias. Un despacho de Shanghai para el

Standard avisa que la escuadra alemana apareció de repente en el puerto de Amay. Es la creencia general que Alemania tomará posesión de la isla adyacente para establecer un depósito de carbón.

CUBA, 15.

La vanguardia del ejército del General Gómez al mando del ex-bandolero Nicasio Mirabell acampó ayer en una hacienda á tres leguas distante de Sagua. Gómez con cinco mil hombres ha establecido su cuartel general en Monte Asouro donde espera la llegada de Antonio Maceo. Éste con ocho mil hombres de refuerzo del ejército Oriental y de Camagüey invadió ayer á Las Villas; Campos, con diez mil hombres divididos en varias columnas, trata de rodear á Gómez, Roloff y Sánchez y derrotarlos antes de la llegada de Maceo. En la semana pasada los facciosos incendiaron varias quintas situadas en el distrito de Santiago de Cuba. Las guerrillas del Coronel Tejeda que conducían un convoy de Songo para Sabanilla fueron atacadas por una partida de insurgentes el primero del mes en curso. Los facciosos lucharon desesperadamente para apoderarse del convoy, mas fueron rechazadas. En venganza por la derrota fusilaron á cinco individuos inofensivos que se encontraban en camino para Sabanilla.

LONDRES 16.

Un despacho de Constantinopla, al *Daily News* dice: las embajadas extranjeras recibieron noticia de que acontecieron matanzas de armenios en los distritos de Karaphissar y el rio del Bitles; se envió delegados á los comités cristianos de Asia Menor con el objeto de persuadirles á tomar parte en el levantamiento general contra Turquía que tendrá lugar en la primavera; el Cometé espera tener entonces 2,000 hombres listos para resistir al Gobierno. Telegrama que se ha recibido en Roma de Beirut noticia que la situación en Siria y Libano causa mucha inquietud. De Constantinopla notician que la guarnición á lo largo de los Dardanelos ha aumentado. Se ha colocado una luz eléctrica registradora en el Monte Elías en la Isla de Tenedos. Un despacho de Madrid para el *Standard* dice que reina gran inquietud en esa ciudad, y en la Habana debido á la concentración de las fuerzas revolucionarias en la provincia de Santa Clara. Las operaciones militares están casi suspendidas en las demás provincias con el objeto de poner á la disposición de Campos todas las fuerzas para combatir al enemigo.

PARIS 16.

Debido á un choque entre los navíos de guerra franceses Almirante Bandi, Almirante Courbett y el Formidable, los tres encallaron en la rada de Salinas.

MADRID, 16.

Un despacho de la Habana para el *Liberal* avisa que José Maceo entró á la provincia de Puerto Príncipe á la cabeza de tres mil hombres, éstos formán la vanguardia del ejército de Antonio Maceo. Según el *Liberal*, la revolución está costando á España 750 mil pesetas diarias; á pesar de esto, la nación hará cualquier sacrificio para sofocar la revolución. Según telegramas recibidos por particulares, Gómez ha maniobrado con más destreza que Campos en Santa Clara; se cree que su objeto es evitar una batalla formal con Campos y penetrar en el distrito de Matanzas para destruir las haciendas de azúcar, y en seguida llevar la revolución á las puertas de la Habana.

NEW YORK, 16.

La revista monetaria cotiza la plata en barras: Londres á 30¾ peniques, en esta ciudad se cotiza á 68¼ centavos; soles mexicanos se cotizan á 54 centavos.

LONDRES, 16.

El Almirante ha recibido aviso de la pérdida, cerca de Nagasaki, el 13 del corriente de una iancha de vapor del crucero bri-

tánico "Edgard". Un despacho de Shanghai avisa que China cedió á Alemania una isla cerca del puerto de Amoy para establecer astilleros y depósitos de carbón.—Se teme que este paso causará complicaciones, pues Rusia y Francia tratarán de conseguir privilegios semejantes.

SAN PETERSBURGO, 16.

A las 10 a. m. la Emperatriz fué atacada de los dolores de alumbramiento y á las 11 ½ a. m. dió á luz una hija.

LONDRES 16.

Ayer partió la reina Victoria del castillo de Balmoral, para el castillo de Windsor.

NEW YORK 16.

Notician de la Habana que una partida de facciosos fueron derrotados en Charco del Hoyo por la columna de Suárez.

CONSTANTINOPLA, 17.

Las noticias recibidas de las diferentes provincias de Asia Menor confirman los informes de que el levantamiento contra Turquía es tan general que está fuera del poder de la autoridad sofocarlo, aunque fuesen dispuestos á hacerlo; ahora se sabe que el número de víctimas de la matanza acontecida en Kharput, asciende á 800. A pesar de las promesas de la Puerta de que los misioneros americanos serian protegidos, el populacho saqueó ocho edificios que les pertenecían. Los habitantes de los alrededores de Kharput, padecen de hambre. Los kurds tienen sitiados á cuatro mil armenios en Garán; todos aquellos cristianos que no lograron encerrarse en la ciudad fueron asesinados. En el distrito de Márdin donde reside una gran población de Scricacos cristianos, dos pueblos han sido quemados, los moradores están muriendo diario de hambre; esta circunstancia indica que el Sultán ha ordenado una sistemática campaña no sólo contra los armenios sino contra los cristianos de toda nacionalidad. En Sivas y otros lugares donde acontecieron carnicerías, los turcos alegaron que los armenios fueron los agresores; pero el simple hecho de que perecieron 800 armenios y solamente diez turcos, desmiente ese alegato.

MADRID 17.

Hoy partieron de las Islas Canarias con dirección á Cuba un crucero español y varias cañoneras.

ROMA 17.

Notician de Alejandría, Siria Setentrional, que ayer aconteció una matanza de cristianos en la vecindad de aquella villa en presencia de 300 soldados turcos, quienes no prestaron ningún auxilio á las víctimas. Los residentes europeos están en peligro.

LONDRES 17.

Un despacho de Erzerum para el *Times* dice que se ha recibido una carta que confirma los informes que se han publicado respecto las matanzas acontecidas allí. El autor dice que es imposible averiguar el número de las víctimas. Algunos las calculan en 2,000.

WASHINGTON, 17.

El Presidente de la República ha nombrado á William W. Rusel, de Maryland, Secretario de la Legación americana en Caracas.

LONDRES 17.

El informe de que las potencias ordenaron la ocupación de Alejandría, Beirut y Esmirna por las fuerzas navales, carece de fundamento. Se cree que el Sultán ha resuelto acceder á las demandas formuladas por las potencias. La armada austriaca ha recibido orden de partir para levante.

NEW YORK 17.

El General Nicolás Augusto Bello, cónsul de Venezuela, ha recibido un despacho de Caracas de que la revolución ha sido sofocada.

LONDRES 18.

Un despacho de Constantinopla fechado el 16 anuncia que la situación es peor. Los misioneros americanos residentes en Bitles suplicaron al Ministro Ferrel de conseguirles una escolta para conducirlos á Van. Desde la fecha en que la Puerta aceptó el plan de reforma para Armenia, se calcula el número de víctimas de las matanzas en veinte mil.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

JUAN ARREA Y GOSP,
MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—3ª Avenida O.

EL CAPITÁN VENENO.

PARTE SEGUNDA.—Vida del hombre malo.

La segunda cura.

A las ocho de la mañana siguiente, que, por la misericordia de Dios, no ofreció ya señales de barricadas ni de tumulto—misericordia que había de durar hasta el 7 de Mayo de aquel mismo año, en que ocurrieron las terribles escenas de la Plaza Mayor, hallábase el doctor Sánchez en casa de la llamada Condesa de Santurce, poniendo el aparato definitivo en la pierna rota del Capitán Veneno.

A éste le había dado aquella mañana por callar. Sólo había abierto hasta entonces la boca, antes de comenzarse la dolorosa operación, para dirigir dos breves y ásperas interpelaciones á doña Teresa y Angustias, contestando á sus afectuosos buenos días.

Dijo á la madre:

—¿Por los clavos de Cristo, señora! ¿Para qué se ha levantado usted estando mala? ¿Para que sean mayores mi sofocación y mi vergüenza? ¿Se ha propuesto usted matarme á fuerza de cuidados?

Y dijo á Angustias:

—¿Qué importa que yo esté mejor ó peor? ¡Vamos al grano! ¿Ha enviado usted á llamar á mi primo, para que me saquen de aquí y nos veamos todos libres de impertinencias y ceremonias?

—¡Sí, señor Capitán Veneno! Hace media hora que la portera le llevó el rezado.....contestó muy tranquilamente, la joven, arreglándole las almohadas.

En cuanto á la inflamable Condesa, excusado es decir que había vuelto á picarse con su huésped, al oír aquellos nuevos exabruptos. Resolvió, por tanto, no dirigirla más la palabra, y se limitó á hacer hilas y vendas, y á preguntar una vez y otra, con vivo interés, al impasible doctor Sánchez, cómo encontraba al herido. (sin dignarse á nombrar á éste) y si llegaría á quedarse cojo, y si á las doce podría tomar caldo de pollo y jamón, y si era cosa de enarenar la calle para que no le molestara el ruido de los coches, etc. etc.

El facultativo con su ingenuidad acostumbrada, aseguró que del balazo de la frente nada había ya que temer, gracias á la enérgica y saludable naturaleza del enfermo, en quien no quedaba sintoma alguno de conmoción ni fiebre cerebral; pero su diagnóstico no fué tan favorable respecto de la fractura de la pierna. Calificóla nuevamente de grave y peligrosísima, por estar la tibia muy destrozada, y recomendó á don Jorge absoluta inmovilidad, si quería librarse de una amputación, y aun de la misma muerte.....



El Secreto de la Belleza

consiste principalmente en la buena salud. El color de la rosa, los contornos de una Vénus, el brillo de los ojos no son atributos de una mujer extenuada ó anémica. Aquellas de nuestras lectoras que deseen ser bellas deben procurar adquirir la salud. El color pálido, y la delgadez son efectos de una causa oculta. La anemia y extenuación indican que el sistema no recibe la grasa necesaria de los alimentos ordinarios. Falta de carnes significa falta de grasa. En el grabado que precede se ilustra la restitución de la belleza por medio de la recuperación de las carnes. La misma cara se transforma de extenuada á saludable; antes sin atractivos, ahora hermosa. Necesitamos añadir que la transformación se debió al uso de la Emulsión de Scott, el gran reconstituyente productor de fuerzas y creador de carnes?

P. D.—El grabado no es alegorico, ilustra un caso real.

EN VENTA.

A precio módico, tengo ocho bestias mulares gordas, silleras y en buen estado de servicio. Son fuertes y propias para carga también.

Entenderse con el que suscribe.

Esparta, Noviembre 15 de 1895.

MANUEL CANO.

TIPOGRAFIA

DE SAN JOSE

ESTE ESTABLECIMIENTO QUE CUENTA CON

La más variada y excelente colección de tipos y

MAGNIFICAS PRENSAS

Ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

Circulares, Cuentas, Recibos,
Guías, Hojas sueltas,

Libros talonarios,

Folletos, Tarjetas de visita,

de casamientos, de entierro, etc.

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES

á precios módicos.

CALLE 19 SUR, Nos. 153 y 159. Casilla del Correo 147.

Rafael Maza A.
DENTISTA.

Ofrece sus servicios en su casa de habitación, calle de la Estación, número 157. casa de don Vidal Quirós, casi frente á "La Cabaña."

Teléfono número 196.

SALVADOR

ARGÜELLO

ABOGADO

HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa del Doctor don Policarpo Trejos.

CÁPSULAS DE
Quinina Pelletier

6 de las 3 Marcas

Adoptada por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía. Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

SÈVE PECTORALE

Le Sirop de Sève de pin maritime de Lagasse populaire depuis 30 ans, est le seul préparé avec la véritable Sève de Pin, obtenue par injection des bois; il guérit les rhumes, toux, gripes, catarrhes, bronchites, maux de gorge, enrônements.

Dépôt: Toutes Pharmacies.

Perlas de Pepsina pura
DIALISADA
de CHAPOTEAUT

Farmacéutico de 1ª Clase, en Paris

Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre: PARIS, 8, Rue Vivienne.

EFICACIA! SEGURIDAD!

EL SANDALO MIDY, muy popular entre los jóvenes, suprime el copéba, la cubeba y las inyecciones. Cura los flujos en 48 horas. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga, torna claros los orines más turbios. Cada cápsula lleva impreso en negro el nombre MIDY. PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C^{ia} son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoraçión. En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

NUEVOS PERFUMES

PARA EL PAÑUELO

DE RIGAUD Y C^{ia}
PERFUMISTAS DE LAS CORTES
de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: Lucrecia, Tulas de Persia.
EXTRACTO: Graciosa, Beau d'Espagne, Bouquet Royal, Reseda, Muguet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ
A LOS MISMOS COLORES
8, rue Vivienne, 8, PARIS.

PILDORAS BLANCARD
 con
Yoduro de Hierro inalterable

NEW YORK PARIS

Adaptadas por la Academia de Medicina de París. Aprobadas por el Farmacopio oficial francés y autorizadas por el Consejo Imperial de San Petersburgo.

Participando de las propiedades del **Yodo** y del **Hierro**, estas Pildoras convierten en el organismo las enfermedades tan variadas que determina el germen escorbútico (**hemorroides**, **obstrucciones** y **hemorragias**, etc.), adicciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la **Clorosis** (**color verde pálido**), **zaca serena** (**tristeza biliosa**), la **Amorrea** (**constreñimiento** y **acidez**), la **Dispepsia**, la **Siñitis** constitucional, etc. En fin, obra en a los prácticos un agente terapéutico de los más efectivos para estimular el organismo y modificar las constituciones limitadas, débiles o debilitadas.

N. B.— El loduro de Hierro inalterable es un medicamento infiel e irritante. Como principio de pureza y autenticidad de las verdaderas Pildoras de Blancard, exhibe nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la *Union de Fabricantes*.

Farmacéutico de París, calle Bonaparte, 40
 DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES



Las Personas que conocen las **PILDORAS DEL DOCTOR DEHAUT** DE PARÍS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES
 NUNCA SE APLICA UN VEJIGATORIO SIN HABERSE PROCURADO EL VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES
 ES EL MAS EFICAZ Y EL MENOS DOLOROSO de todos los Vejigatorios

FUSONIE-ALBESPEYRES
 78, Faub. Saint-Denis
 PARIS

PASTILLAS RAQUIN
 APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA
 CURAN SIN EXCEPCION LOS FLUJOS AGUDOS O CRONICOS
 100 CURAS sobre 100 ENFERMOS
 EXAMINE LA FIRMA RAQUIN Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS

INJECTION BROU

Higiénica, Infallible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Evadir el metodo). 30 años de éxito.

Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO
 DIGESTIONES DIFICILES
PASTILLAS y POLVOS del Dr. PATERSON
 con Bismuto y Magnesia
 DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).

Recomendados contra las Afecciones del estómago, Falta de apetito, Digestiones laboriosas, Acidias, Vómitos, Eructos, Cólicas; regularizan las funciones del Estómago y de los Intestinos. — Pastillas, 12 rs.; Polvos, 24 rs.

de A. BETHAN, en París, y en todas las boticas de España.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA**.

¡Uvas! ¡Uvas!
VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y venta de ataúdes

de **PEDRO SUÑOL**,
 CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compré de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

LIBRERIA MODERNA

CENTRO DE SUSCRICIONES

Y TALLER DE ENCUADERNACION

de **Antonio Font**.

Calle Central, Sur, 10. Apartado 414.

Establecimiento el más surtido en su ramo y el más barato; recibe en libros todo lo nuevo que se publica en varios idiomas; tiene gran surtido de papelería, útiles de escritorio y para escuelas; suscripciones á periódicos de todas partes del mundo y á obras en publicación; encuadernaciones buenas y baratas. Visítad dicho establecimiento y quedaréis convencidos que es el que da más barato.

OPORTUNIDAD.

Vendo un potrero de seis manzanas, situado á seis cuadras de la Iglesia del Carmen de esta ciudad. Es adecuado para la siembra de café ó cualquier otro cultivo, pues es terreno inmejorable.

DOLORES A. DE ALVARADO.

HEREDIA.

Una buena oportunidad.

Vendo un potrero situado en el punto llamado Rio de Hoja en el cantón de San Rafael: consta de ocho manzanas; para precio y condiciones de pago pueden dirigirse al que suscribe en esta ciudad,

Heredia, Octubre 19 de 1895.

ALBERTO J. SAENZ.

Marcial Alpizar,

AGRIMENSOR.

Ofrece sus servicios, en el bufete del Licenciado don Mauro Fernández ó en su habitación, n.º 149 Avenida 4.ª O.

ORGANOS PARA IGLESIA.

Soy agente en esta República de la mejor Fábrica de Órganos para iglesia que existe en los Estados Unidos, construidos para resistir la humedad de estos climas. Puedo, por consiguiente, traer los que se me pidan á los precios más reducidos; y tengo el gusto de ofrecerme en este concepto á los señores Curas y Mayordomos que tienen ahora la mejor ocasión de proveer su parroquia del mejor órgano que necesitan para el mayor lustre de las funciones religiosas.

San José, Noviembre de 1895.

Isidro Levkowitz.

¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga.* &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Fascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Periodo Menstruo. DÓSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania**, y todas clases de Dolores de Cabeza.

UNA CURA INMEDIATA.—¡NUNCA FALTA!!
 De venta en todas las Boticas.

FARMACIA CENTRAL

DOCTORES

ROJAS & SOTO.

Surtido completo de drogas, especialidades farmacéuticas y artículos concernientes al ramo de Botica.

Preparaciones de **Hemoglobina**, bajo la forma de vino, Elixir y Grageas, poderoso reconstituyente de la sangre. Estas preparaciones contienen el hierro tal como existe en el glóbulo sanguíneo y permiten administrarlo á grandes dosis sin fatigar el estómago, producir irritación, ni ennegrecer los dientes.

ESENCIAS inglesas para jarabes.

Vinos medicinales.

Artículos de patente.

Especial cuidado en el despacho por mayor, bajo el principio de no introducir al país sino

Artículos de absoluta pureza.

Estando una persona competente especialmente encargada del despacho de los pedidos que recibe la casa, éstos son remitidos sin retraso alguno.

El despacho de recetas, estando á cargo de un farmacéutico diplomado el público tiene garantías de que las prescripciones de los señores Médicos se ejecutadas con toda escrupulosidad.

Típ. de San José.